



Contexte d'écriture du récit Matthieu 2 Les mages

Pour adultes

Version simplifiée pour jeunes p 2

L'évangile de Matthieu est à la fois le plus juif mais aussi le plus rude à l'égard du judaïsme.

Quand Matthieu écrit, en 70 après JC, 40 ans après l'avènement de la mort de Jésus, le temple est détruit ; le judaïsme se resserre autour du deuxième pilier de l'identité juive, la Loi. Le judaïsme comporte des courants très différents les uns des autres et certains se durcissent. Les Chrétiens issus du judaïsme vivent une tension très forte entre leur attachement à la Loi et la nouveauté du message du Christ qui les bouleverse. Ils sont exclus des synagogues et en sont fragilisés, blessés.

Matthieu imbibe son récit de l'histoire juive, faisant effectuer à Jésus un exode à l'envers. Il dit ainsi que la racine chrétienne est bien juive, que Jésus remonte lui aussi d'Égypte, fait son passage, que Jésus accomplit les Écritures. La nouveauté est celle-ci : le Messie attendu est celui qui est mort et ressuscité.

Matthieu raconte de façon très différente de Luc la naissance de Jésus. Ils ont en commun le fait que Jésus naît à Bethléem, littéralement « maison du pain », et la paternité divine du bébé. Ils se rejoignent ainsi sur l'essentiel.

Matthieu, par son Évangile, propose un avenir à sa communauté en incitant à s'ouvrir aux nations païennes. Il raconte alors que dès la naissance de Jésus, des mages, représentant de la sagesse païenne, viennent de loin pour adorer le roi des juifs.

Daniel Marguerat n'hésite pas d'appeler ce récit un conte théologique. Il dit sous forme narrative l'essentiel de la foi.

Extraits du livre de Daniel Marguerat

Jésus et Matthieu - A la recherche du Jésus de l'histoire- Labor et Fides Bayard Mars 2016

P 129 « Cet évangile est le plus juif des quatre évangiles. Le lecteur ignorant des rites ou de la foi d'Israël ne comprendrait rien à ce livre...

Très juif, le premier évangile est paradoxalement aussi le plus rude à l'égard du judaïsme.

P 130 Alors que des mages représentant de la sagesse païenne, viennent de loin pour adorer le roi des juifs, la première réponse officielle à la naissance du Messie est un geste de mort (massacre des enfants de Bethléem).

P 132 Au temps de Jésus, avant 70, le judaïsme du second temple se caractérisait par une extrême diversité ; chaque courant se définissait par son positionnement à l'égard du temple et de la Loi, les deux piliers de l'identité juive. Le recentrement sur la Loi après 70 conduisit les rabbins pharisiens à resserrer la doctrine, exhortant les synagogues locales à se séparer de leurs marges.

P 133 L'évangile de Matthieu naît à Antioche-sur-l'Oronte dans cette situation tendue et conflictuelle. La chrétienté matthéenne se trouve fragilisée, démunie, blessée par un judaïsme qui prend ses distances. L'expulsion des Chrétiens et la coupure de leurs liens avec la Synagogue a dû se produire récemment ; mais elle est déjà effective, si l'on remarque que l'évangile parle de « leurs » synagogues et surtout qu'il accuse les pharisiens de poursuivre les missionnaires chrétiens dans « vos » synagogues (23, 24). Visiblement, la synagogue n'est plus le lieu commun des juifs et des judéo-chrétiens de Matthieu ...

Expulsée de la synagogue, la chrétienté matthéenne se cherche un avenir. L'évangéliste lui indique où le trouver : dans l'évangélisation des nations païennes, vers lesquelles le Ressuscité à la fin de l'évangile oriente ses disciples. « Allez donc, de toutes les nations faites des disciples »

P 134 On saisit dès lors pourquoi cet évangile est à la fois le plus juif (car entièrement nourri d'une mémoire judéo chrétienne) et le plus dur face à un judaïsme qui lui conteste le droit d'hériter des promesses du salut. »

Extraits de la Bible des familles. Jacques Fichetoux. DDB p 561.

« Matthieu s'adresse aux communautés des disciples, venues du judaïsme. Celles-ci vivaient une tension forte entre leur attachement à la Loi et les Ecritures qui nourrissent toute leur foi, et la nouveauté de ce message qui bouleverse leur vie. Matthieu va donc faire le lien entre la tradition juive et l'enseignement de Jésus. Il va ouvrir leur intelligence et leur cœur à l'accomplissement des Ecritures... Il commence donc par enraciner Jésus dans la lignée de David, avec la généalogie et l'annonce à Joseph. Les communautés de juifs convertis au Christ se heurtaient souvent à l'hostilité, la persécution de leurs frères juifs. Ils constataient le nombre croissant de païens qui se convertissaient, alors que certains héritiers de la Promesse le refusaient. C'est pour répondre à cela que nous trouvons le récit de l'arrivée de ces païens, des mages venus d'Orient, qui cherchent « où est le roi des Juifs ? » et viennent s'incliner devant l'enfant Emmanuel. »

Extraits de Vie est destin de Jésus de Nazareth Daniel Marguerat Seuil Mars 2019

P 48 « Chez Matthieu, l'Evangile de l'enfance est imbibé d'histoire juive. Il s'ouvre par la généalogie de Jésus, qui le fait remonter à Abraham ; l'annonce de l'engendrement par l'Esprit Saint parvient à Joseph, pour l'exhorter de ne pas répudier Marie sa fiancée (Mt 1, 18-25). La visite des mages d'Orient déclenche la fuite en Egypte, afin de préserver l'enfant de la fureur d'Hérode. Ce qui est raconté là est un exode à rebours : Hérode le roi des juifs fait tuer les nouveaux nés de Bethléem comme Pharaon avait exterminé les enfants mâles d'Israël (Exode 1), et l'Egypte, qui était le lieu de la servitude des Hébreux, devient pour la petite famille le pays du refuge. Tragique retournement de l'histoire, où la protection divine suit des voies imprévisibles ! Dans ce conte théologique aux couleurs sombres, la naissance de Jésus présage le drame du refus qui leur sera opposé.

P 49 Ces deux histoires de naissance (Luc 2,1-21 et Mt 2) sont moins des émanations de la foi populaire que de savantes compositions théologiques. Elles se rejoignent sur le lieu de la naissance (Bethléem) et sur la paternité divine du bébé : « ce qui a été engendré en elle vient de l'Esprit saint » révèle l'ange à Joseph (Mt 1, 20) ; « L'Esprit Saint viendra sur toi et la puissance du Très haut te couvrira de son ombre » est il annoncé à Marie (Luc 1,35) »

Contexte d'écriture du récit Matthieu 2 Les mages Version simplifiée pour les enfants et les jeunes

Le récit des mages se trouve dans l'évangile de Matthieu, premier des évangiles dans l'ordre de la bible. Matthieu écrit pour des juifs, 40 ans après la mort de Jésus. Il écrit à une époque où les chrétiens s'affrontent aux juifs. En effet, jusque-là, juifs et nouveaux chrétiens priaient ensemble au temple puis dans les synagogues. Les juifs maintenant les expulsent car ils ne comprennent pas que les chrétiens croient en Jésus fils de Dieu.

Matthieu va donc raconter l'enfance de Jésus, en puisant dans les textes de l'ancien testament, des textes juifs. Il raconte que Jésus part en Egypte et en revient pour être sauvé du roi Hérode qui voulait tuer les enfants premiers nés. Jésus refait le chemin qu'a fait le peuple hébreu en suivant Moïse. Il vit comme un exode à l'envers. Matthieu veut montrer que Jésus est bien juif.

Mais il veut montrer aussi que Jésus est le messie attendu, le mort et ressuscité.

Il va donc falloir chercher dans le texte ce qui dit déjà la mort et la résurrection.

Matthieu va aussi raconter que des mages, donc des païens viennent voir Jésus .et le reconnaître comme Dieu. Pour Matthieu, le juif, Jésus est donc venu pour tous.

Repères

Les mages sont des « savants » de l'époque, mi-savants, mi-magiciens. Les mages de l'antiquité pratiquaient la divination, la médecine, l'astrologie et interprétaient les songes. La magie étant bannie d'Israël, ce sont donc des « païens » au sens non-juifs.

Judée. Voir 1 Samuel 17,12 Judée nous évoque la ville de David donc induit une continuité.

Hérode le grand. Il régna de 37 av JC à 4 av JC, mort en l'an 750 de Rome. Une erreur de calcul de Denys le Petit, moine du VIème siècle qui fait commencer l'ère chrétienne en l'an 754 de Rome, conduit à dater la naissance de Jésus avant le Christ ! Au-delà, d'une vérité historique, ces précisions nous disent que Jésus est bien situé dans l'histoire et dans un lieu précis. Jésus s'est fait un homme particulier.

Le midrash

L'ensemble du chapitre 2 est composé de récits légendaires qui prennent parfois la forme d'un commentaire midrashique. Le midrash est une réflexion sur l'Écriture et une actualisation d'une donnée biblique en fonction de la situation présente. Les scribes réfléchissent sur l'Écriture et les commentent. Ils nous donnent ainsi une interprétation et ouvrent du sens.

La littérature juive et païenne offre de nombreux motifs parallèles à l'épisode de la visite des mages. Pline et Suétone rapportent la venue des mages de Perse pour honorer Néron en 66, sur l'indication des astres, et qui repartent par un autre chemin.

Le commentaire de Rachi sur Exode 1,22 : des astrologues annoncent à Pharaon la naissance de Moïse. Pharaon s'alarme et ordonne le massacre des enfants mâles.